
自治会等活動促進助成中間報告会を開催しました 
令和４年１２月１０日（土）午後２時から渋川福祉センター３階研修室において、尾張旭市自治会等

活動促進助成中間報告会を開催しました。自治会・町内会の代表者の方が日頃から取り組まれている地域課題

解決のための活動を発表していただきました。 
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尾張旭市東大道町原田 2600 番地１ 

電話:0561-76-8126 

メールアドレス： 
siminkatudo@city.owariasahi.lg.jp 

令和 5年 1月号  

発行元：尾張旭市役所 

市民活動課 コミュニティ係 

 

  

  

  

３．旭前
あさひまえ

町内会   

町内の自主防災の構築 

５．東栄
とうえい

連合自治会 

ソーラー式防犯カメラによる 

ごみ集積場の監視 

 

６．山
やま

の手
て

自治会 

 生活環境のブラッシュアップ事業 

 

１．旭
あさひ

台
だい

自治会 

｢グリーンステーション｣推進と 

まちボラ参加増強（初年度） 

２．霞ヶ丘
かすみがおか

自治会  

コロナ共存時代の自助努力支援

（Ⅲ）行動編 

 
生活の中で、外出時間が一

致するゴミ出し時間に着目！

ゴミ BOX に情報掲示板をプラ

スして、地域交流に活かしてい

ます。猫害などの新たな課題に

は、まちボラの知恵と工夫、ア

ダプト活動が力を発揮します。 

防災訓練で、安否確

認札の使い方と自治会の

防災倉庫と一次避難所

の場所を知ってもらいまし

た。地域のマンパワーでド

ローンによる被害規模の

確認訓練も実施！ 

災害時にも重要な地域の

つながりを強化するため、城

山街道で分断されていた町

内会を改編！ 

地域で備えておいてほしい

防災備品も、住民アンケート

を取って整備しました 

月に一度以上の親子参加イベ

ントを企画・運営しています。 

定員を超える応募者にうれしい

悲鳴も！子どもたちの自主性も

育ち、ボランティアでお手伝いして

くれる子も増えています！ 

外部からのポイ捨てやマナー

違反に悩み、ソーラー式防犯カ

メラを設置しました。カメラに加

えて、住民の見守りが効果を

発揮！地域の目が見ているこ

とを周知することが重要です。 

４．旭 丘
あさひがおか

連合自治会 

地域で育てるがおかっ子 

-がおかホリデーチャレンジを通した取り組み- 

ゴミ BOX の手作りと輪番清掃

を提案！ユーザーが自分たちで 

作った BOX だから愛 

着があり大切に使用で

きます！自治会も継続

的にサポートします。 

いきます！ 

参考にしたい、お話を聞きたいという事例がありましたら、市民活動課までご連絡ください。 

次年度の助成金申請は、５月上旬を予定しています。事前の相談もお待ちしています。 
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 尾張旭市では、年度終わりに、自治会長・町内会長の皆様方を対象としたアンケートを実施しております。

令和３年度に実施したアンケートを取りまとめましたので、その一端ですがご紹介します。 

1. 会長の年齢層 

   

2. 町内会費 
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みんなが住み良いまちをつくるために 

① 地域のつながり 

災害時や困ったときなど、いきなり近所の人に助けを求めるのは難しいものです。普段か

らあいさつや会話をしている顔なじみがいれば心強いですね。 

② 安全・安心 

地域の見守りや防犯灯・防犯カメラの設置で、子どもや高齢者が巻き込まれる事故や犯罪

を防いでいます。回覧板などで、地域の様子や情報を知っておくことも大切ですよね。 

③ 個人では難しいことの実現 

防災備品や街頭消火器など、地域のインフラを必要な場所に設置しています。いざという

ときに使いこなせるように、地域の防災訓練で体験するのもいいですね。 

自治会長・町内会長へ実施したアンケートを元に、主要な質問への Q＆A を作成

しました。このあり方が全てではありませんので、あくまでも参考とし、それぞれの自治会

等にあった方法で運営してください。 

 
自治会・町内会は、どうして必要なの？ 

 

※ アンケート結果については、市ホームページに

掲載しております。下記二次元コードからもご覧い

ただけます。 

                



 

 

  

 

                                                        

まずは、私たちを知ってもらうところから 

どんな活動をしているか、「知らないので加入しにくい」という面があります。 

新たに転入してきた人・若年層向けに、自治会の活動を知ってもらうキッカケ作りを

しましょう。 

例えば、SNS（LINE、Twitter 等）などで、情報発信をするのも一つの方法で

す。若い世代はまずインターネットで情報を検索します。入会方法や活動の様子を

発信しましょう。 

また、メリットがあれば入りたくなる人もいるはずです。若い世代も楽しめるイ

ベントを開催するときに、積極的に情報発信してみてはどうでしょう。 

 加入したいと言う人が減ってしまいました。どうやって魅力を伝えればいいですか？ 

参考 あなたの自治会にピッタリの SNS やメールなどのツールは？ 

回覧板デジタル化の参考例  

① 豊川市「結ネット」電子回覧板アプリ導入  

② 兵庫県三田史けやき台自治会「LINE」アプリで回覧板  

③ 京都府桂坂つばき自治会「LINE」アプリで回覧板 



                                                                                                                  

                                                                                                   

                  

 

 

 

 

自治会・町内会の活動内容を見直してみましょう 

「役員 ＝ 負担が大きい」というイメージがあります。「仕方なく役員を引

き受けたけど、行事の負担が大きすぎる」という意見もあります。 

この機会に、地域の実情に合った『町内会・自治会のあり方』について、会員の

みなさんと話し合ってください。 

●行事が負担になってはいませんか？ 内容を変更したり、回数を減らしたりすることは 

 できないでしょうか？ 

●会議の回数を減らしたり、オンライン会議の検討をしてみましょう。 

●病気の方や高齢の方向けに、役員免除や定年制の導入を検討しては？ 

●行事がいっぱいの元気で楽しい町か、ごみ集積所や防犯灯の管理といった最低限 

の事をしている静かな町か。みなさんの地域をどんな町にしたいですか？ 

役員に、負担や責任を押し付けのない運営方法を探しましょう。 

 
町内会の高齢化がすすんで、役員に手をあげる人がいません。 

どうすればいいですか？ 

最後に（令和 4年度の自治会・町内会役員を担われた皆様へ）

令和４年度も折り返し地点を過ぎ、あと２か月を残すのみとなりました。役員の皆様には、地

域の自治活動を支えてくださってありがとうございます。 

さて、ご自身が役員になられたときに、「毎年何をしていたのか分からない」「これはどう処

理するの？」など困ったことはありませんでしたか？ 

特に近年は、コロナ禍の影響で、例年どおりの活動が出来ず、資料がそろっていないケースも

多いようです。次に役員になられる方のために、「年間スケジュール、今年作成した書類の写

し」などを準備すれば、引き継ぎもしやすいと思います。 

自治会等の運営は「やることは多いのに、協力者や参加者が少なく、苦労することがばかり」

とご不満もおありかと思います。ですが、その苦労は役員になった人にしか分かりません。今

後、役員になった方々の仕事や進め方を見て、批判的な気持ちを持つのではなく、あたたかい気

持ちで見守るとともに、大変な役割を担ってくれていることに感謝しましょう。 

また、もしご自分にできることがあれば協力し、役員をバックアップしてくださいます 

ようお願いいたします。 


